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《達圖爾傳》
第二部《奔騰年代》

說到彼特爾，依琳娜的神情立即又暗

淡了下來，臉上滿是思念和牽掛。

老總統慈祥地看著依琳娜，喃喃地說

道：「將來……，也許我還能有機會回去

吧，也許我還能有機會過幾天那樣幸福的

老人生活吧！」

旋即老人臉上的闇然一掃而光，老總

統爽朗的說道：「將來的事情留給將來去

做吧！現在的事一定要現在就做好。依琳

娜，叫機要秘書過來，我要發電報。對，

就現在，立刻！」

匆忙趕來的機要秘書記錄下電文，並

立即安排了專用電台發報。

電文如下：

致我最親密的戰友麥克阿瑟將軍、奧

古斯都代總統、西奧參議長、伊志杰首席

大法官：

請立即安排戰鬥英雄，菲尼亞北部戰

區上校參謀長彼特爾赴美。

因為紐約有一位依琳娜姑娘很想念

他，還有一個叫阿德裡安的老人也很想見

他。

菲尼亞公民：阿德裡安。1945年2月9

日。

第9章  紐約談話（第1節）
看 著 機 要 秘 書 匆 匆 離 去 的 背 影 ，

依琳娜很是難為情的說：「總統先生，

嗯……，這樣不太好吧？嗯……」

「哈哈……，孩子！這有什麼不好

呢？美女愛英雄這是人類千古不變的主題

啊！」

依琳娜的臉更紅了，害羞中滿是隱藏

不住的激動和感激。

「還有，孩子！讓彼特爾來美國也不

完全是為了讓你們見面。彼特爾是菲尼亞

人，是我們的戰鬥英雄。他還是在美國西

點軍校上過學的，也算是美國培養出來的

英雄。同時，他還是我們菲尼亞真正的高

官參議院議長的兒子。呵呵……，再加上

他還有你這樣一個善良美麗的「妹妹」。

哈哈……」

「總統先生，您不能再開我的玩笑

了。我都要，我都要……」

「好了，孩子。請相信我，我做出這

樣的決定，可不是一時興起，隨便開開玩

笑。」

「那您能說說嗎？我想聽聽。」依琳

娜把一杯溫水輕柔的遞給面前的老人。

老總統阿德裡安喝了一小口水，沉思

了一下說道：「好呀，依琳娜。首先，這

兩年來，以美國為首的盟軍在太平洋戰場

上的節節勝利，證明了我、西奧還有你的

爸爸，我們當初的選擇是正確的。對了，

孩子，你知道別人都是怎麼稱呼我的嗎？

說來聽聽。」

「當然知道呀！您是偉大的政治家，

偉大的思想家，偉大的軍事家，偉大的愛

國者，菲尼亞傑出的領袖……」

「呵呵……，大家給我的頭銜還真

不少啊！可是，你想聽聽我對自己的評價

嗎？」

依琳娜認真的看著面前的老人，期待

著老總統繼續說下去。

「將來，人們能稱我是一個「和菲

尼亞人命運與共的愛國者」，這對我就足

夠了。因為在死亡與生存、理想與現實、

獨立與發展、民主與民生、自由與法治之

間，我總是毫不猶豫的選擇後者。比如，

早在十五年前，當時美國進入大蕭條時

期，很多美國人把菲尼亞看成包袱急於甩

掉，他們想讓我們盡快獨立。而我們，包

括你的爸爸，我們努力爭取的方向卻是在

美國控制下的自治。因為那時菲尼亞的一

切經濟活動都與美國深度的綁定在一起，

如果生硬的與美國脫鉤，國家的經濟就會

一落千丈，不要說所謂的發展，人民的生

活都會成問題，很有可能會有大量的人飢

餓而死，那將是和戰爭一樣的殘酷與恐

怖。但是，國家的獨立是每個民族最終不

變的追求，所以我們又爭取了「十年的獨

立準備期」。以為這些罵我們「賣國賊」

的也不少，當時我們主要是從經濟的角度

考慮獨立的問題。戰爭爆發後，我更多的

從國防的角度考慮獨立的問題。現在，我

想明白了。」

（一九七）

誰來補償糧食主產區利益？ 

2023年6月1日，河南駐馬店市，西平縣專探鄉小於莊的麥田里，無人機為搶收小麥提供
照明。

「探索建立糧食產銷區省際橫向利益

補償機制」，這句話在2023年12月的中央農

村工作會議和中央經濟工作會議上被多次提

及。

2023年12月29日剛通過的《糧食安全保

障法》也明確，健全糧食主產區利益補償機

制，完善對糧食主產區和產糧大縣的財政轉

移支付制度。

根據糧食產量、播種面積和提供的商品

糧數量、比重，31個省份被劃為13個糧食主

產區、7個主銷區和11個產銷平衡區。

2001年，國務院《關於進一步深化糧食

流通體制改革的意見》使得糧食主產區、產

銷平衡區以及主銷區的概念基本形成。意見

指出，糧食生產區要繼續穩定生產，糧食主

銷區則要加快糧食購銷市場化改革，推進種

植業生產結構調整，產銷大體平衡的省（自

治區）根據本地實際情況自行確定糧食購銷

政策。

其中，13個糧食主產區的版圖是在2003

年財政部印發的《關於改革和完善農業綜合

開發若干政策措施的意見》中確立的，包括

黑龍江（含省農墾總局）、吉林、遼寧（不

含大連）、內蒙古、河北、河南、山東（不

含青島）、江蘇、安徽、四川、湖南、湖北

和江西。

根據國家統計局數據，2023年，糧食主

產區生產糧食佔全國糧食總產量的77.9％。

而北京、天津、上海、浙江、福建、廣東、

海南7個主銷區糧食產量僅佔全國糧食總產

量的4.3％，需要大量調入糧食來滿足穩定供

給。

不過，貢獻近八成糧產、承擔著「端飯

碗」重任的主產區卻長期面臨「糧財倒掛」

的困境。

《中國農村發展報告2022》顯示，有10

個主產區已經連續多年低於全國農民人均可

支配收入平均水平。2002年，全國人均收入

位居前十名中，主產區省份佔有6個席位，

2022年，這一數字已減至3個。

產銷區地方財政收入也呈現明顯差距。

自1994年稅收制度改革至2020年，主產區地

方財政收入增長38.64倍，低於主銷區的48.49

倍和產銷平衡區的42.20倍。

這些年來，對主產區的利益補償機制

探討及成效評估是學界的熱門話題。不過，

我國現階段對糧食主產區的利益補償主要來

源於國家以財政轉移支付為主的縱向補償機

制，橫向補償機制近乎空白。

種糧的賬
42歲的高民是河南一個產糧大縣的農

戶，他和母親、妻子、兒女都以種糧為生。

20年來，他的收入、生活與國家對主產區的

利益補償機制息息相關。

自1998年開始，為了保護農民利益、調

動農民種糧積極性、促進糧食生產和流通的

發展、推動農業和糧食生產結構的調整，黨

中央、國務院以「三項政策、一項改革」為

主要內容進行糧食流通體制改革。

自2004年起，中央連續出台一號文件，

在全國範圍內先後實施了種糧農民直接補

貼、農資綜合補貼、農機購置補貼和農作物

良種補貼「四補貼」政策。同樣是2004年，

小麥最低收購價政策設立。

高民對算了筆賬，國家有糧食直補政策

後，他家的每畝地的補償標準在15元左右，

自家5畝地能收到80元的補貼。

至於農機具購買，高民說，雖然個人

購買會有優惠，但對普通農戶來說，「其實

沒有什麼意義，個人種地少，用不著大型農

機，至今村裡也沒有一家買」。

對他家生活產生重大影響的，是自2006

年1月1日起農業稅全部免除這一政策。「不

交公糧，心裡輕鬆很多，吃糧食也開始膽大

了。」高民說，當時畝產600斤左右，此前每

年要把畝產的五分之一交給當地的糧管所，

加上糧管所「把關嚴」，只收曬乾、除雜的

淨糧，不符合標準則被打回來重新晾曬和除

雜。有的時候，自家糧食根本就不夠吃，需

要借糧。

2007年開始，中央財政實施農業保險保

費補貼政策。「剛開始有保險政策時，大家

都很積極。」但高民慢慢發現，只有絕收才

能賠，一般災情一畝地只賠10元，大家買保

險的興致慢慢消減，「現在一個村大概有不

到三分之一的人會買」。

2009年，國務院通過《全國新增1000億

斤糧食生產能力規劃（2009—2020年）》，

從13個糧食主產省區選出 680個縣（市、區、

場），著力打造糧食生產核心區。同年，

《河南省糧食生產核心區建設規劃》獲得審

批，將區域集中、糧食增產潛力大、基礎條

件較好的95個（市、區）縣列入規劃之中。

當時河南是中國第一產糧大省，取得了

糧食總產連續10年居全國第一的成績。

高民所在縣在這一年被納入糧食生產核

心區。不過，高民逐漸發現，自己的收入卻

沒有隨著糧食產量的提高而有明顯的提升。

高民有5畝地，種了麥子和玉米，犁地、

耕種、施肥、追肥、農藥、澆灌等淨投入

成本是1044元，在收成好的年份，麥子畝產

1000斤，玉米畝產1200斤，售價分別為1.35元

和1.12元，一年畝均收入是1650元，5畝地收

入大約8250元。

近兩年他為了增加收入，還流轉了11畝

地，減去每畝1200元的承包費後，每畝地淨

收入450元，11畝地收入4950元。

高民更願意外出打工，「打工比種地

掙錢，老百姓地裡產的東西不值錢。」高民

說，他最希望的就是提高糧價。

南京財經大學糧食和物資學院副教授錢

龍走訪調研了多個村莊，他告訴，近些年來

土地成本、人工成本、農藥、化肥農資等種

糧成本不斷攀升，種糧變得越來越不划算，

三大主糧品種水稻、小麥、玉米基本上是微

利甚至虧損。

糧財倒掛
2005年國家出台了產糧大縣獎勵政策。

高民所在縣符合獎勵標準，每年會收到約

4000萬元的獎勵金。但該縣農業局相關人士

在接受採訪時說，每年的獎勵金較幾個億的

農業投入來說，如九牛一毛。「縣裡有產糧

任務，主力發展農業本身影響財政收入，上

級補貼又需要地方配套，地方財政長期處於

沒錢的狀態，財政很吃力」。

「中國小麥第一縣」、河南「第一產糧

大縣」的滑縣也存在同樣的問題。這個擁有

201萬畝耕地的農業大縣，糧食連年增產，但

縣財政卻連年吃緊。時任該縣財政局局長王

少剛曾在2006年撰文指出，該縣財政收入規

模小，2005年該縣財政收入僅1.34億元，尚不

夠縣裡維持工資的發放。

他特別指出，中央配套的支出令縣級財

政「失血」嚴重，難有財力搞建設，很大程

度上制約了縣域經濟的發展。而每年的財政

收入加上國家的轉移支付和一些專項資金，

發放工資後大多數縣鄉機關基本辦公經費都

難以保證，是典型的「要飯財政」。

根據滑縣統計局數據，該縣城鎮居民

可支配收入佔全國居民人均可支配收入的比

例整體呈現下降趨勢，2012年為86％，而到

2022年，這一比例降至56.4％。

曾在滑縣調研的河南省社會科學院農

村發展研究所所長陳明星告訴，像滑縣這樣

經濟社會發展和糧食安全貢獻失衡的情況在

主產區很普遍。糧食主產區要承擔好保障國

家糧食安全的重任，勢必要放棄部分發展工

業、服務業等機會成本，在經濟收益上造成

了潛在的損失。一些糧食主產縣基本農田占

比高達90％以上，「出門就是基本農田，哪

還有其他產業的發展空間？」

根據2011年頒布實施的《全國主體功能

區規劃》，糧食主產區作為提供農產品的主

體功能區，屬於限制開發區，嚴格限制進行

大規模的工業化生產及城鎮化建設。

陳明星也指出，種糧的比較收益低，本

身減少了地方的財政收入，加上高標準農田

建設等需要主產區進行相應的資金配套，從

而進一步拉大了與糧食主銷區的差距。

梳理2012年國務院扶貧開發領導小組辦

公室公佈的665個國家扶貧開發工作重點縣名

單發現，這樣「種糧大縣、財政窮縣」的現

象不在少數。還是以河南為例，河南95個糧

食核心區縣中，共有46個縣屬於扶貧縣，占

比48.4％。

縱向利益補償機制

針對種糧農民、主產區的困境，2009年

中央一號文件指出，建立健全糧食主產區利

益補償制度，自此確立了國家以財政轉移支

付為主的縱向補償機制。

陳明星指出，雖然保護國家糧食安全

是政治要求和政治任務，不能只算「經濟

賬」，但給主產區利益補償，實則是對主產

區發展空間、發展機會的補償。

除了上述針對種糧戶的四類糧食補貼和

農業保險之外，2014~2016年，我國再次對

糧食支持價格機制進行改革，開啟「價補分

離」的新機制。2015年改革農業補貼政策，

試點先行，將農業三項補貼合併，稱為農業

支持保護補貼。所有擁有耕地承包權的種地

農民都能收到補貼，真正做到「誰種糧，誰

受益」。

價格方面，2017年，國家發改委發佈

《關於全面深化價格機制改革的意見》，持

續完善最低價收購政策。

至於保險覆蓋範圍，2019年5月，推行稻

穀、小麥、玉米完全成本保險和收入保險試

點。2021年，財政部等三部門發佈通知，擴

大三大糧食作物完全成本保險和種植收入保

險的實施範圍。

對產糧大縣的財政支持方面，2009年

中央一號文件明確，根據主產區對國家糧食

安全的貢獻，增加一般性轉移支付和產糧大

縣獎勵補助等資金。這些年，中央財政持續

「加碼」，其中，中央產糧大縣獎勵資金由

2005年的55億元增至2020年的466.7億元。

農業農村部農村經濟研究中心研究員張

照新在接受採訪時指出，目前的利益補償機

制對於改善糧食主產區的基礎條件和財政狀

況起到了積極作用，緩解了地方財政壓力。

他以中部某些縣為例，這些地區的財政收入

僅有五六個億，但支出卻高達四五十億，若

沒有中央財政的支持，地方財政會更加緊

張。

不過，張照新同樣表示，在現行的縱

向利益補償機制下，中央政府作為唯一的補

償主體，承擔了巨大的財政壓力，目前難以

對地方進一步增加財政支持力度。錢龍也指

出，在現有的縱向利益補償模式下，中央對

地方的多層面支持是普惠性的。

中國農業大學國家農業農村發展研究

院的博士鄭兆峰認為，現有的對主產區利益

補償機制下，補償力度不足問題突出。我國

對種糧農民補貼佔全國農民人均可支配收入

比例遠低於美國、澳大利亞等發達國家，

以2022年的數據來看，我國這一比例僅佔

2.2％，即使加上耕地地力保護補貼等其他補

貼，也遠低於後者高達40％~60％的水平。

鄭兆峰告訴，現行機制對主產區政府激

勵作用也相對有限。農業比較收益低，稅收

貢獻小，地方政府發展糧食產業沒有稅源，

利益補償是補齊財力短板的重要來源。但從

現有的獎勵資金來看，獎勵的資金規模難以

達到有效提升財力的效果。根據媒體報道，

2019年河南110個產糧大縣獲得獎勵資金33.9

億元，平均下來每個縣只有3000萬元的獎勵

支持，難以補足其人均財力水平與全國平均

水平的差距。

主產區的各省政府需要對未達到國家產

糧大縣標準、但成為省級產糧大縣的縣進行

獎勵，以免挫傷其產糧積極性。據河南本地

媒體報道，2019年，河南省財政還安排獎勵

資金0.2億元，對新安等7個未列入中央財政

獎勵範圍的省級產糧大縣，給予適當獎勵。

這些年來，有關省際橫向利益補償機制

的呼聲不絕於耳。

以字會友
中正學院 楊佳霖


